

## Cincuentenario de la creación de la Secretaría de Salud

VICTOR M. ESPINOSA DE LOS REYES S.\*

El 15 de octubre se cumplen 50 años de la creación de la Secretaría de Salubridad y Asistencia, ahora Secretaría de Salud, tras la fusión de la antigua Secretaría de Asistencia y el Departamento de Salubridad Pública. La Academia Nacional de Medicina no puede permanecer ajena a este aniversario, pues a lo largo de estos 50 años las dos instituciones han colaborado estrechamente para llevar a feliz término las altas responsabilidades que le son propias.

Debemos ahora recordar a algunos distinguidos académicos que desde diferentes puestos de la Secretaría de Salubridad y Asistencia fueron determinantes para la evolución de la medicina mexicana: Ignacio Chávez, Aquilino Villanueva, Isidro Espinosa de los Reyes, Miguel Bustamante, Manuel Martínez Báez, Salvador Zubirán, Ignacio Morones Prieto, Guillermo Sobcoñ, Bernardo Sepúlveda, Jesús Kumate, José Laguna, Ramón de la Fuente, entre los más importantes. Muchos de ellos fundaron grandes instituciones que han sido a lo largo de este medio siglo, verdaderos pilares en el área de la asistencia, la educación y la investigación médica.

Son pocos los países en los que puede verse, como en el nuestro, tal porcentaje de miembros de la Academia de Medicina que hayan ocupado puestos directivos en las principales instituciones de salud.

Especial mención merece el Académico Dr. Jesús Kumate, presidente de la Corporación en 1975, y actual titular de la Secretaría cuyo cincuentenario celebramos. El apoyo que ha brindado a la Academia y muy especialmente a su órgano de difusión, se refleja de manera muy clara en su decisión de aumentar el tiraje de Gaceta Médica de México a 40,000 ejemplares, convirtiéndola en el instrumento idóneo para difundir a lo largo y ancho del país la presencia de la medicina mexicana de la cual nuestra Academia es su expresión más alta.

Finalmente esta más que centenaria Corporación, ha dedicado la sesión reglamentaria del miércoles 20 de octubre, para conmemorar el medio siglo de fructífera labor realizada por la Secretaría, en favor de la salud del pueblo y para que sea un reconocimiento más al apoyo que a través de sus Titulares ha recibido la Academia.

\*Presidente de la Academia Nacional de Medicina